



A la mesa con Neruda

Se anuncia que Aida Figueroa, integrante del directorio de la Fundación Neruda, entregará a circulación un libro de que es autora, titulado "A la mesa con Neruda", editado por Mondadori. Como amiga del poeta, conoció sus aficiones a la buena comida, su entusiasmo por los sabores y olores de los productos del mar y de la tierra de Chile. Pablo Neruda no solamente fue un "gourmet", un comedor selectivo, sino también un "gourmand", es decir, un glotón, capaz de ingerir dos o tres platos acompañados con vinos blancos y tintos, en especial si el menú incluía recetas regionales.

Conocí a Neruda en diversas circunstancias. Lo entrevisté a su regreso a nuestro país con ocasión de la llegada a Valparaíso del "Winnipeg" que trajo a unos dos mil republicanos españoles en busca de un lugar que les hiciera olvidar el terror de la guerra civil que asoló a la península. Lo encontré varias veces en Antofagasta frecuentando la Quinta Casale, un restaurante que era como un oasis dentro de la ciudad, con numerosas glorietas de rejillas de madera cubiertas con buganvillas rojas donde se refugiaban grupos de comensales dispuestos a devorar exquisiciones exclusivas. Pasteles de jaiva, pulpos al jerez, tomoyo al horno, un pez de roca existente sólo en la costa antogafastina, y caiguas rellenas, unas grandes vainas que daba una planta cultivada como enredadera. Los vinos eran realmente "navegados" porque llegaban en barcos. Es sabido que la travesía marítima mejora los mostos o, por lo menos, la supuesta mejor calidad por dicha causa se ha convertido en leyenda confiable.

Entonces se desempeñaba en la capital nortina como jefe de Correos y Telégrafos quien fuera su gran amigo y después secretario por muchos años, Homero Arce. Su arribo como senador comunista era una justificada oportunidad para que lo festejaran el alcalde y los regidores de su mismo partido y que manejaban la municipalidad sin contrapeso

por ser mayoría. Con el tiempo fue descubierto algo muy gracioso y denunciado como irregularidad a la Contraloría General de la República. En efecto, aparecía un ítem denominado "forraje", y como la municipalidad no tenía mulas ni caballos como a principios de siglo, se constató que los oiparros condumios eran financiados con esa partida presupuestaria. El organismo contralor encargó el correspondiente sumario al inspector Modesto Sepúlveda, que pesaba 130 kilos y al viajar en avión debía comprar dos pesajes porque ocupaba dos asientos en los antiguos Douglas DC-3. Neruda fue el primero en celebrar la ocurrencia de sus camaradas que lo asimilaron a la especie equina para poder festejarlo.

Tiempo después lo vimos en su casa de Los Guindos oficiando de anfitrión para numerosos invitados a un asado y empanadas. Los que alteraban intimamente en sus residencias de Valparaíso, Isla Negra y Santiago alaban las condiciones de refinado gourmet de Neruda y también su adhesión a las comidas criollas, propias del folclor de las poblaciones rurales. De ahí que con la misma fuerza emotiva de sus "Cien sonetos de amor" escribiera odas al caldillo de congrio, a la alcachofa y a la cebolla. En la gastronomía poética destacó igualmente otro notable poeta: Pablo de Rokha. Es lectura regocijante su "Epopeya de las bebidas y comidas chilenas" donde eleva cantos líricos al costillar de chancho con puré picante, a las longanizas, al ajíaco, a la chicha de Doñihue, a los pipitos y al chacolí, a los curantos chilenos y diversos manjares campesinos para llenar sin medida la andorga. Si se hubiera llevado una estadística, sumarian toneladas las vituallas consumidas por el romántico autor de los inmortales "Veinte poemas de amor y una canción desesperada": en las picadas chilenas, en los merenderos españoles y los bistró de Francia.

549154

3

18-XII-2000

el Sur, Concepción,

A la mesa con Neruda [artículo] Tito Castillo

Libros y documentos

AUTORÍA

Castillo, Tito, 1917-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

A la mesa con Neruda [artículo] Tito Castillo

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)